

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

ANO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 17 DE MARZO DE 1904

NÚMERO 546

Manuel Collado
Pedro Alvarado
Manuel Alvarado h.
 PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.
 DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Frente á las oficinas Judiciales.—
 Antiguo Liceo de Costa Rica. Set. 4. 1m.

El Noticiero

DIRECTOR,
Leonidas Briceño
 REDACTORES,
Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa
Modesto Martínez
 ADMINISTRADOR,
N. J. Schroeder

Oficial

Se convoca á los electores del distrito central de la comarca de Puntarenas para que á las 12 del 27 del corriente procedan á elegir Procurador Síndico, por renuncia de don Gonzalo Lizano.

—Se asciende á la categoría de Cónsul General de la República en Barranquilla al Cónsul señor don Luis J. Abello.

—Se aprueba el artículo VIII del acta de la sesión celebrada por la municipalidad de Grecia y que dice así: "Para la construcción de la cárcel de esta ciudad, cuyo costo está presupuestado en ₡ 9,009-00, destínense ₡ 2,500-00 del saldo en caja existente el 31 de Diciembre de 1903, provenientes de la venta de lotes en la Palmira; ₡ 3,100 00 de los créditos que adeudan a la Municipalidad por la misma causa; y ₡ 3,400 00 imputados á los distritos de este cantón en la proporción siguiente: Centro, ₡ 1,040.00; Puente de Piedra, ₡ 180.00; Tacares, ₡ 200 00; San José, ₡ 170.00; San Isidro, ₡ 180.00; San Roque, ₡ 500 00; Los Angeles, ₡ 50.00; San Juan, ₡ 20.00; Sarchí Sur, ₡ 17.00; Sarchí Norte, ₡ 5.50; San Jerónimo, ₡ 300.00; y Cirrí, 40.00. Los distritos de San Pedro de la Unión, Tore Amarillo y Guatuso, quedan exonerados de esta contribución por ser sus entradas muy insignificantes.

—Se aprueba un impuesto adicional acordado por la municipalidad de Goicoechea.

—Se autoriza al municipio de Heredia para la enajenación de una casa.

—Se aprueban los nombramientos hechos por el Gobernador del Guanacaste en los señores Cornelio Cantillo y Julio Mesén para Agentes de Policía de los distritos de Bebedero y Las Juntas, cantón Cañas, en reposición de los señores Dolores Ramírez y Román A. Montoya, quienes presentaron su dimisión.

—Se nombra al doctor don Gerardo Mora para Médico del Pueblo del circuito 6º de la provincia de Alajuela.

Refutación de don

Alejandro Chamorro
 á un folleto panterista
 ENERO DE 1904

(Continúa)

He aquí íntegra la carta del infortunado Guandique:

Madre mía: Al recibir ésta, deseo se encuentren gozando de salud cumplida; esos son los votos que siempre he hecho por vos, madre querida, y mis estimados hermanos; esta carta, que será la última que de mí reciban, lleva el fin sagrado de darle algunos detalles de mi muerte. El destino fatal me condujo á exhalar el último suspiro de la manera más trágica, es decir, fui fusilado; pero, madre mía, moribundo como me encuentro, es decir, próximo á ser fusilado, te digo que tu hijo muere tranquilamente, pues me confesé con la debida anticipación y al mismo cura que me confesó le he suplicado le envíe esta carta, y que si he sido fusilado, no ha sido por criminal ni por cosa que á ello tenga parecido, mi mano no se manchó jamás en ningún crimen: no tienen porqué avergonzarse de que haya sido fusilado, estoy próximo á entregar mi alma á Dios y dar cuenta de mis obras en este miserable mundo; voy con la conciencia tranquila del inocente, aunque se me arrojó un crimen horrendo consistente en la voladura de los cuarteles de esta capital, donde murieron centenares de inocentes el 16 de abril próximo pasado en la noche. Aquello fué horrible, imponente; pero os juro madre mía ante Dios, ante los hombres y ante la ley, que yo soy de eso tan inocente como el agua de la fuente más cristalina, tu hijo no ha tenido ni remotamente culpabilidad en tan horroroso acontecimiento, esto te lo digo con el corazón, sin embargo se me declaró culpable y de allí mi desgraciada muerte. Hubo un miserable testigo que dijera que yo le había pegado un balazo á don Tomás Espinosa, de Chinameca, porque yo le enamoraba una hija y él se oponía en esos amores.

Como comprenderás, madre mía, no puede haber cinismo mayor, pues eso no ha ocurrido jamás, tú lo sabes bien y yo no sé si ese señor Espinosa tiene ó no hija, y en fin, por el estilo son todos los conceptos de la declaración de ese individuo llamado Rafael César Medina, y es de San Miguel, y á quien yo perdono, madre mía, que me haya hecho tan grave mal siguiendo el principio de nuestro Señor Jesucristo que decía: "Perdonalos, Señor, porque no saben lo que hacen." Así, madre mía, si Jesús Nazareno, tan justo, tan sin mancha, fué víctima en la tierra de tanta ignominia, ¡por qué á nosotros pobres pecadores, no nos puede suce-

der lo mismo? No os aflijáis madre mía, Dios ha de velar por vos y sabed que en el cielo tu hijo que tanto te ha querido, velará y rogará por vos y cuando nos reunamos allá gozaremos madre mía, ya que aquí en la tierra donde hay tanta miseria no hemos podido gozar; yo y tus demás hijos saldremos á encontrarte, madre mía. Es la ley del destino morir, así yo que tengo la desgracia de morir de ese modo, es siempre muerte y Dios lo quiso así; tú sabes, madre mía, que en el mundo todo es permitido por Dios, así es que bágase su voluntad. Consuélate, madre mía, sólo siento que no me haya vuelto á ver, pero en mi santa confesión me he acordado mucho, mucho de tí. El calvario que sin dejar un solo viacrucis he seguido, es el siguiente: Fuí prisionero el 19 de abril mandándome incomunicado á la Dirección de Policía y después de tomarme algunas declaraciones me mandaron el 26 del mismo mes á la Penitenciaría, donde me pusieron una barra de grillos q' he llevado hasta el último día con algunas pequeñas excepciones; pero acuérdate, madre mía, que si Jesús sufrió azotes y le hicieron llevar una pesada cruz y lo enclavaron, el niño de Atocha á quien también le pusieron grillos y cadenas, pues ¡qué extraño tiene que á nosotros los pecadores nos suceda lo mismo!, nada, madre mía, si los santos sufrieron en este pícaro mundo, no es extraño que suframos nosotros. El 17 de diciembre se reunió el Consejo de Guerra que me juzgó, y el 18 del mismo mes se me sentenció á muerte, sentencia que oí con la impavidez del inocente y que lleva en su frente el grandioso sello de la más pura inocencia. Lo que te digo á tí, madre mía, es general para todos mis hermanos, y ruegues por mí alma y sepan que aquí hubo gente que se portara muy bien conmigo. Una señora Teodora Cubillo me dió la mesa gratuitamente y con toda voluntad. No les dejo dinero, porque no tengo, pues las pequeñas economías que tenía de lo cual les había ofrecido mandar \$ 50 00 me los gasté en mi larga prisión. Mi ropa queda donde esa señora Cubillo, donde me velarán. Yo no tengo ningún remordimiento en mi conciencia, pues la llevo muy tranquila. Las demás declaraciones que hubieron en mi contra son de un puñado de miserables por el estilo del que le he descrito. Yo probé mi inocencia, pero nada se tomó en cuenta y mi destino se cumplirá y hoy 16 de enero se me notifica que el siguiente día 17 á las 4 de la tarde se nos fusilará y yo siempre con la serenidad del inocente oí también aquella terrible sentencia y cuando se muere inocente, se muere tranquilo, y pido á Dios con todo fervor de mi alma q'algún día esclarezca eso, y brillará, aunque sea después de mi muerte, mi inocencia, como brillan los rayos del sol!

Tu desgraciado hijo, ANACLETO GUANDIQUE.
 Al Cura: Aunque no tengo el honor de conocerlo, pero me tomo la libertad de hacerle la súplica siguiente:

Hoy á las cuatro p. m. seré fusilado de la manera más inocente y tengo á bien confiarle una comisión santa, la cual es que se dirija á mi madre con una carta suya, adjunta á la que yo le dirijo, á fin de consolarla más de la desgracia terrible de perder á su hijo querido y creo que daría mejor resultado si Ud. se dirigiera al Cura de Chinameca, suplicándole lleve él estas cartas y le dé más valor á mi desgraciada madre. Este servicio lo pagará Dios Nuestro Señor.—ANACLETO GUANDIQUE.

El penetrante grito de inocencia lanzado por el héroe y mártir salvadoreño en aquella hora suprema de las angustias infinitas, marca con el sello de Caín la frente de su cobarde y purpurado asesino, cuyas manos, empapadas en esta sangre inocente y en la del noble y heroico Castro, llevarán por siempre la mancha indeleble de su crimen, y no bastará para borrar tal mancha, ni el caudal mismo de nuestros dilatados y anchurosos lagos, porque antes bien, si aquellas manos se introdujeran en su líquido elemento, "convertirían en rojo el verde esmeralda de sus aguas."

¡Todo, todo depone contra Zelaya, con pesadez abrumadora en este grave asunto! La no existencia del crimen, reconocida por él mismo en un cablegrama oficial dirigido á Washington; la inocencia palpable de los acusados; el haberlos sustraído á sus jueces naturales y aplicados penas no establecidas por nuestras leyes; la terrible presión ejercida sobre los testigos de la causa, para obligarlos, con todo género de amenazas y hasta con la fustigación, á incriminar á los acusados; el sistema capcioso é inquisitorial empleado infructuosamente, para obligar á las víctimas á acusarse á sí mismas (1); la plena seguridad y confianza que aun en

(1) Puede juzgarse del sistema usado, con sólo exponer una parte del interrogatorio de Guandique y que fué así: "Juez.—¿Dónde estuvo usted tal día, á tal hora?—Acusado. En tal parte. Juez.—¿Quiénes son sus cómplices? Acusado.—¿De qué? Juez [dirigiéndose al Secretario].—Ponga usted que el acusado evadé la pregunta."

Por ese tenor son todas las preguntas hechas á Guandique en su confesión con cargos, y de tal manera y tan brillantemente rebatió esta parte del proceso el abogado de Guandique, coronel Francisco Huez, salvadoreño, que un liberal consueño de Managua, señor Barahona, en un momento de arrebató y subido á una mesa, gritó: "¡Está hecha pedazos la confesión con cargos, por el coronel Huez!"

Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición.

Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior á las mejores cervezas importadas.

Botica Oriental
 Teléfono 227

Guadalupe
 Teléfono 218

EL ALMACÉN "LA ALHAMBRA"

ha recibido un completo surtido de géneros escogidos personalmente en Europa y Estados Unidos, por un experto comprador de la casa. El surtido de abarrotes de este almacén ya se sabe que es inmenso. Pulpero ó tendero que mire por sus intereses debe visitar. "LA ALHAMBRA" antes de hacer sus compras en otra parte.
 E. PAGÉS Y C^{ía},

(antes Pagés hermanos sucesores).

DOCTOR
M. Zúñiga
 Ha trasladado su habitación á la casa del Presbítero Santiago Zúñiga, 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional y frente á don Venancio García.
 OFICINA: BOTICA VIOLETA. Oct. 29 1m.

"En este país no se progresa"

ni nada sirve para nada," dicen los que no hacen nada. En cambio la

ESCUELA DE COMERCIO POR CORREO

empresa absolutamente nueva en Costa Rica, que usa sistemas modernísimos para la enseñanza, hasta hoy ensayados, CON ÉXITO, aquí, PROGRESA Y RÁPIDAMENTE pues no son pocos los discípulos con que cuenta y no son pocas las palabras de satisfacción y contento que de ellos recibe todos los días.

Y... Ud. que está leyendo este aviso, no lo creé, y piensa quedarse sin pedir informes?

Talvez por evitarse el costo de escribir unas cuatro líneas, va Ud. á perder las ventajas de NUESTRO PRECIO ESPECIAL [limitado á cierto número de estudiantes.] Pida Ud. todos los informes que desee y á vuelta de correo recibirá Ud. el premio.

ESCUELA DE COMERCIO POR CORREO

San José Apartado 225

los momentos mismos de la ejecución, manifiestan, sin excepción alguna, todos los empleados del Gobierno, aun los más íntimos y aun los más conspicuos liberales, de que aquello era una farsa y que los levantarían del propio baquillo; la declaración terminante que varios de los Generales que tenían intervención en el juicio, le hicieron a Zelaya, de que no aparecía en el proceso la menor prueba de culpabilidad contra Castro y Guandique; el procedimiento infame y perverso, empleado por el mismo Zelaya con los miembros del Consejo, para que condenasen a muerte a los acusados, dándoles antes la seguridad, privadamente, de que no los ejecutaría y de que su único objeto era que apareciese el partido conservador responsable del supuesto crimen; la perfidia usada con respecto a Castro para hacerlo que se presentara, manifestando a Zelaya con convicción mentida é hipócrita que estaba enterado y carbonizado en las ruinas del cuartel y que se comprometía a dejarlo libre en el momento mismo que se hiciera con él un acto de presencia; la noble entereza de Castro al presentarse para salvar la honra de su partido, á pesar de los vivos temores que, respecto á su suerte y á la poca fe que hacía de aquellas promesas, le manifestó uno de los emisarios de Zelaya, liberal de abolengo y amigo íntimo de ambos; los ofrecimientos de vida y riqueza hechos ineffectivamente á las víctimas en la propia oficina del Comandante General y la mañana misma del día del suplicio con tal de que acusasen, del supuesto crimen á don Salvador Chamorro, y compañeros de prisión; la actitud asumida á última hora por el fiscal de la causa, General Francisco Guerrero M., íntimo amigo de Zelaya, y su pariente, quien se negó á acusar á Castro y Guandique y dejó al Consejo la responsabilidad de la condenatoria; la acuosidad con que Zelaya hizo repetir toda manifestación de simpatía en favor de los acusados, aun de carácter religioso, llegando hasta multar á la propia señora esposa del Jefe Político de Managua, don Perfecto de Trinidad, que no pudo contener sus sentimientos de indignación y horror en presencia de aquella iniquidad; el estupor unánime del pueblo de Managua, sin distinción de clases, personas y partidos, al imponerse, de improviso, de la gran justicia que les parecía imposible y estaba ya consumada, y la saña feroz y salvaje que no pudo apagar el soplo helado de la muerte, saña desplegada contra los cadáveres, tratados á puntapiés y arrastrados ignominiosamente sobre la calle del sacrificio hasta la inmensa pira que debía consumirlos, espectáculo horrible, sin semejante ni en la época del Terror en Francia, y que no fueron bastantes á impedir los ruegos é imprecaciones de la pobre hija de Castro, que á su vista perdió la luz de su débil razón, que aún no ha podido recobrar la infeliz demente. ¡Quiera el cielo justiciero apartar de la cabeza del pueblo todo de Nicaragua el peso de tanto crimen, y que sirva para economizarle nuevos y generosos sacrificios y establecer en su seno el definitivo imperio de la paz y la justicia, esta saña vertida y el generoso perdón que Castro acordó á sus propios verdugos, al encaminarse al patíbulo, recomendándoles á sus hijos que si alguna vez llegaban arrepentidos á implorarles algún servicio, no lo excusasen y sólo pensarán en que, como cristianos, estaban obligados á perdonar las ofensas del prójimo!

Zelaya ha estado y está en la obligación imprescindible de publicar las pruebas con que pretende justificar su infame procedimiento contra Castro y Guandique, y lejos de eso, ha preferido guardar silencio, después de haber asordado á la América Central con sus infames calumnias é imposturas; pero nosotros, los que nos gloriamos con el título de conservadores nicaragüenses, los amigos de Castro y Guandique, (1) los acusados por Zelaya del supuesto crimen, somos los que venimos á despertar al criminal de su letargo, y á pedirle, con premios instancias, en nombre de la moral, la justicia y la humanidad ultrajadas, la publicación de ese proceso, creado por la protervia humana, y que, podemos decirlo con orgullo y en voz muy alta, para honra de nuestra patria, no contiene prueba alguna del crimen, y más bien pregona la inocencia de las víctimas, sacrificadas á las pasiones feroces y criminales de un tirano medroso, cruel y sanguinario.

Por más que el interés, la pasión y el odio ocupen un lugar predominante en ese proceso, la impostura, á semejanza de la serpiente de la India, que forma su nido con las hojas del único árbol que sirve para curar sus mortales picaduras, ha tenido que recogerse cuando ya se creyó oculta en la verdad y que podía cubrirse con sus brillantes galas, con las de la verdad que en sí tiene tal fuerza y poderío, que por más que se ha hecho para hundirla en el piélagos tenebrosos de las combinaciones y cábalas humanas, salta á cada paso en ese infame proceso, vigorosa y resplandeciente, sobre la clara superficie de los hechos.

Y ese proceso, forjado por los mismos perseguidores para perder á sus víctimas, será precisamente el monumento sobre que se asentará su inocencia cuando llegue la hora solemne de la reparación nacional, tan deseada por todas las almas honradas. Mientras se acerca ese día de justicia, no lejano, séame permitido en esta ocasión, rendir desde lo íntimo de mi alma, á la memoria de esos seres, mártires del deber y la virtud, el homenaje público y sincero de mi profundo respeto y admiración.

(Continuará.)

Telegrama de Nicaragua

Lo que nos dicen

En prueba de nuestra imparcialidad, reproducimos el siguiente extenso telegrama de Managua que recibimos antecioche, firmado por persona que figura en la alta política de aquel país.

Managua, 15.—(Recibido á las 7 50 p. m.)

A EL NOTICIERO

Hoy habí en el Gran Hotel Lupone un espléndido banquete con que el cuerpo consular

[1] No todos tuvimos la honra de conocer á este último.

residente en esta capital obsequiará al señor Presidente General don J. S. Zelaya. Asistirán los representantes del Salvador y Honduras, será una manifestación espontánea que prueba la simpatía respetuosa que inspira el digno gobernante á los cónsules de las diferentes naciones. A ella es acreedor sin duda, por la firmeza y energía con que ha sabido mantener la paz y herir de muerte el espíritu de anarquía que reinaba en la República y por el desdán con que mira á los dardos envenenados de la calumnia de que de vez en cuando le lanzan algunos políticos ambiciosos obsecados por pasiones iconoclas y ofuscados por ambiciones. Además será un homenaje tributado á los relevantes méritos que ha sabido mantener sereno, generoso y magnánimo en medio de las tempestades que la pasión política desató en la república. El progreso en el país es un hecho tangible y ciegos son los que no lo vean en las innumerables obras que se han llevado á cabo en estos últimos tiempos. Los representantes del Salvador y Honduras que han venido con la noble misión de trabajar en el sentido de robustecer los lazos de amistad que les une á Nicaragua son objeto de universales simpatías y llevarán al volver á su país las mejores impresiones del espíritu de concordia y fraternidad que alientan al Gobierno y á todos los nicaragüenses. Aprovecho esta oportunidad para enviar al NOTICIERO mis calurosas felicitaciones, no sólo por el progreso que ha alcanzado, sino también por su brillante porvenir. —Corresponsal.

Revolución abortada en Honduras

Relaciones entre Nicaragua y Honduras

Esciben de Nueva Orleans con fecha 19 del pasado:

La prontitud del Presidente Bonilla en convocar prácticamente como dictador, una asamblea constituyente en Tegucigalpa, cortó en flor la revolución que amenazaba estallar en Honduras.

En la noche del 6, el Presidente asistía con varios altos funcionarios á una recepción en el Colegio de las Artes. En lo más alegre de la función, se puso fuego al edificio por una docena de puntos. Siguióse un pánico y la comitiva presidencial escapó dificultosamente con vida. Púsose á trabajar la policía y el resultado fué la detención de varios miembros del Congreso hondureño, de Policarpo Bonilla, pariente del Presidente, y de Salvador Zelaya, pariente del Presidente de Nicaragua.

Dejácese de datos recogidos por el gobierno que los detenidos habían fraguado un complot, cuyo objeto era poner en la presidencia al mencionado Policarpo Bonilla.

El arresto de Salvador Zelaya puede provocar complicaciones con Nicaragua, sospechando ya de antes el Presidente Bonilla que el de Nicaragua trataba de fomentar la discordia en Honduras, y este incidente puede acabar de convencerle de que sus sospechas estaban bien fundadas. No es en modo alguno improbable que se siga una guerra entre Nicaragua y Honduras.

Sesión municipal

Presidida por don Cleto González Víquez y con asistencia de los doctores Durán y Soto y señores Fernández Guardia y Lucas Fernández, celebró sesión antecioche el Municipio.

Se acordó aumentar en \$ 10 el sueldo del guarda acequia de San Vicente.

—Por renuncia de los señores Custodio Hernández y Camilo Monge Mora del cargo de miembros de la Junta de Educación de San Francisco de Dos Ríos, se nombra á los señores Alejandro Ureña y David Flores. Para reemplazar á Alejandro Ureña, que era miembro suplente, se nombró al señor José Prado.

—Se autorizó al señor Gobernador para que dé una paja de agua al Lic. don Marcelo Brenes en cambio de una faja de terreno.

—Se acordó que se hagan los trabajos que solicita el Procurador Síndico de Curridabat y que gire.

—Se nombró á don Pedro Garro miembro de la Junta de Educación de Sabanilla del Mojón en lugar de don Clemente Rivera.

—Por indicación del inspector de hacienda municipal se acordó colocar una lámpara en la calle 20 Sur.

—Se leyeron los informes del Ingeniero Municipal, Inspector de Hacienda y del Jefe de Higiene.

—Se acordó que todos los vecinos que tengan caño frente á su casa hecho por la Municipalidad deben conectar los desagües cimentados en un plazo que no pase del 30 de junio de este año.

—Se nombró una comisión compuesta del Presidente y regidores Lucas Fernández y Fernández Guardia para que estudien el contrato del tranvía y den informe. La comisión anterior se nombró en vista de una solicitud de la empresa para que se prorrogue el plazo sobre cambio del valor de pasajes.

—A solicitud del Procurador Síndico de Curridabat se acordó sacar á licitación la construcción del puente de arco sobre el río María Aguilar, avaluado en \$ 2 186 00.

—Se acordó auxiliar con la suma de 300 colones á la Junta Itineraria del Hatillo para la reparación del puente sobre el río María Aguilar.

—Se acordó restablecer la plaza de inspector de aguas de Alajuelita con el sueldo de 10 colones.

—Se acordó continuar la cloaca que se halla en la calle 14 Sur, en propiedad de Pedro Lombardi, por iguales partes entre éste y el Municipio.

—Se resolvió que en adelante las sesiones se celebren los miércoles á las 7 p. m.

—Se resolvió suplicar al Ejecutivo que conceda el permiso para trasladar el monumento del General Fernández, de donde está, á la plaza de la Merced frente al Banco de Costa Rica.

A las 9 p. m. terminó la sesión.

La guerra ruso-japonesa

(Despachos recibidos á las 3 p. m.)

Tientsing, 15.—Dice un oficial que fué testigo presencial del bombardeo de Puerto Arturo el miércoles y jueves, que los rusos tuvieron 25 muertos á bordo del acorazado "Sebastopol," dos á bordo del "Retvian" y 20 en la población.

Pekin, 14.—Informes particulares recibidos de Manchuria de fuente china, avisan que reina el mayor desorden debido á que los rusos han tomado los comestibles para su proveduría. Los nativos huyeron al Sur y á los puertos sufriendo toda clase de privaciones. El gobernador militar de Kivin se suicidó porque no contaba con los medios para aliviar los padecimientos del pueblo ó para impedir los robos y ultrajes cometidos por los rusos.

San Petersburgo, 15.—El almirante Abazze, Secretario de la comisión encargada de los asuntos del extremo oriente, autoriza á la prensa para desmentir la noticia de la evacuación de Puerto Arturo. Nada de importancia ha acontecido en este puerto durante las últimas veinticuatro horas.

Wei-Hai-Wei, 15.—Informan los japoneses que ha sido tomado Puerto Arturo.

París, 15.—Avisa el corresponsal del "Gil Blas" en San Petersburgo que es casi seguro que después del primer encuentro imprudente el Emperador se hará cargo del mando supremo de las fuerzas en el Extremo Oriente.

Tokio, 15.—Se ha recibido en ésta el informe del Vice almirante relativo á los esfuerzos hechos por los tripulantes de los cazatorpederos japoneses para salvar á los tripulantes de los cazatorpederos rusos que fueran averiados. El capitán Shogyre, comandante de la escuadra de torpederos, avisa que los japoneses hubieran salvado á muchos sino hubiera sido por el mortífero fuego de las baterías de tierra rusas. En el informe se lee lo que sigue: "De acuerdo con el plan previamente formado, nuestra escuadra atacó al enemigo en Puerto Arturo la tarde del diez del presente. Nuestra escuadra de torpederos llegó á la entrada de Puerto Arturo á la una de la madrugada del diez. Como no encontramos al enemigo esperamos hasta el amanecer. Una parte de la escuadra se ocupó en colocar minas submarinas, cuya operación tuvo completo éxito á pesar del fuego enemigo. La otra parte fué al encuentro de la escuadra de torpederos del enemigo, compuesta de seis naves, que salía por el canal de Liao Thie-han, sito al Sur de Puerto Arturo. A las cuatro y treinta se trabó reñido combate casi á tiro de escopeta. Después de treinta minutos de muy nutrido fuego, el enemigo huyó. Nuestros fuegos causaron grandes averías en los navios rusos: uno tenía las calderas perforadas y otro estuvo incendiado. Durante una parte del combate, las dos escuadras se hallaban tan cerca la una de la otra, que nuestros destroyers Opaspio, Kusumi y Aktehi, casi estuvieron en contacto con los del enemigo, oyendo perfectamente bien nuestros tripulantes los gemidos de los heridos rusos. Nosotros también sufrimos algo. A bordo del Aktehi fué reventado un tubo de las calderas matando á cuatro fogoneros. Nuestras bajas llegan á siete muertos y siete heridos. En momentos en que nuestra escuadra salía de la rada se divisaron dos torpederos rusos navegando con dirección á alta mar. Nuestros torpederos los atacaron inmediatamente. El combate duró una hora. Los dos sufrieron grandes averías, pero uno de ellos logró escaparse. El otro fué apresado por nuestro destroyer Sunsami. A pesar del nutrido fuego de las baterías de tierra, la presa fué llevada por alguna distancia á remolque; pero debido á la fuerte marejada se reventó el cable, y como se notara que el Itegeuschtehi, pues así se llamaba la presa, se hundía, el Sunsami trasladó á los rusos á su bordo. Poco después el Itegeuschtehi se fué á pique. A las 8 a. m. los navios rusos Novik y Boyari salieron del puerto, pero notando que se acercaba nuestra escuadra de cruceros se retiraron enseguida. El daño sufrido por nuestros torpederos no es muy grave. A bordo del Sunsami dos marineros muertos y herido un teniente, y del Aktehi, tres marineros heridos. Nuestra escuadra principal y la escuadra de cruceros se presentaron frente á Puerto Arturo á las 8 a. m. Los cruceros avanzaron hasta la entrada para proteger á los torpederos mientras la escuadra principal se arrojó á Liao Thieshan y dió principio á un cañoneo indirecto contra el puerto interior que continuó desde las 10 a. m. hasta las 1.40 p. m. Según observaciones hechas por uno de nuestros cruceros que se hallaba frente á la entrada, el bombardeo fué notablemente eficaz. Las baterías de tierra nos contestaron, pero no sufrió ninguno de nuestros navios. Otra división de nuestra escuadra de cruceros navegó hacia Talisnuan y bombardeó la fortaleza enemiga sita en Sam Shan Tao, causando desperfecto á los edificios. Los cruceros Takasamo y Shiya practicaron un reconocimiento á lo largo de la costa al Oeste de Puerto Arturo sin encontrar al enemigo. A las 2 p. m. nuestra escuadra suspendió la pelea y regresó al punto de reunión."

San Petersburgo, 15.—El corresponsal de un periódico ruso que se dirige al extremo oriente, escribe: "Nuestros trenes expresos caminan más despacio que los trenes más lentos de la Rusia europea. El teatro de la guerra se halla muy lejos, pero ya empezamos á notar sus efectos. Las largas filas de carros llenos de tropa, las caravanas y trineos primitivos que encontramos en las estaciones del camino rompen la monotonía de las estepas sin fin. Esta actividad en medio de la desolación siberiana, pinta con vivos colores al gigante ruso que se estira antes de castigar á su enemigo. El general Retnekampf, jefe de los cosacos, se halla en el mismo tren en que viajo. En Irkutsk encontramos las primeras víctimas de la

guerra. Mujeres y niños que buscaban la manera de regresar á Rusia, han llegado á este punto después de indescriptibles sufrimientos, pero aquí tendrán que permanecer hasta que encuentren taen transporte."

París, 15.—Refiriéndose á los decires de que Inglaterra ha lanzado al Japón y á batirse con Rusia, con fin de que ella los Estados Unidos cosechen los frutos del triunfo japonés, el barón Hayashi ha manifestado lo siguiente: "No necesitamos del auxilio de nadie. No sacaremos las castañas del fuego en provecho de nadie. Queremos que la China permanezca abierta para todos. No permitiremos que nadie tenga la preferencia. Queremos puertos abiertos. Es Rusia la que impide la realización de esta idea y aun que saliera triunfante en esta guerra, Rusia no podrá cosechar los frutos de su victoria porque dentro de cuatro ó cinco años, la Manchuria no podrá mantener su posición con respecto á China. Lo mismo sucedería cualquiera que fuese la potencia que tratase de excluir á los demás. La China empieza á despertarse. Una vez que sus cuatrocientos millones de gentes, comprendan su fuerza no se someterán por mucho tiempo". Preguntado si en caso de sufrir una derrota el Japón, confía en el auxilio de la Gran Bretaña, el barón Hayshi contestó: "Lo que deseamos nosotros es que la guerra se limite á nosotros y á Rusia".

Seul, lunes.—Corren en ésta rumores con persistencia de que los rusos incendiaron y evacuaron Puerto Arturo y Dalny y se retiraron de la Península.

Shanghai, martes.—Telegramas recibidos en Tientsin de fuente rusa y de Puerto Arturo del Almirante Makaroff desmienten absolutamente el que las fuerzas rusas hayan evacuado dicha plaza.

Yingkow, 14.—Respecto á mi telegrama del 9 del presente avisándole de la presencia de fuerzas japonesas en Ting Huan Cheng, debo decir que por haber sido de-tenido mi correo, me ha sido imposible obtener pormenores, pero informes recibidos constantemente de fuente china confirman mi noticia anterior respecto á la ocupación de dicha plaza por los japoneses. Los japoneses están comprando todos los comestibles existentes. Hay gran escasez de todo. Partidas de batidores cosacos se hallan á cincuenta millas al Oeste del río Liao. Durante el último combate en Puerto Arturo, el almirante ruso Makaroff, que se encontraba á bordo del Novik, expidió una orden de que no es necesario economizar carbón, pero que era preciso tener mucha economía en el uso de las municiones especialmente de los cañones de mayor calibre; juzgando por esta orden, es evidente que se empieza ya á sentir escasez de este artículo tan necesario.

Noticias diversas

Cairo, Egipto, 15.—Hoy partieron para Inglaterra Mr. J. Chamberlain y señora. Ambos están gozando de muy buena salud.

Berlín, 15.—Se están alistando para el Africa Suroeste alemana refuerzos de mil hombres de tropa y mil doscientos de caballos. Esta tropa se embarcará lo más pronto posible. El Gobernador de la Colonia avisa por telégrafo que son indispensables 100 jinetes para sofocar la rebelión, pues hay 5,000 guerreros sobre las armas y ocupan fuertes posiciones.

AVISOS DEL DIA

AVISO

Se vende una pulpería situada en la calle del Pacífico. Para pormenores, dirigirse á esta redacción.—Marzo 17.—10 v.

AVISOS ANTERIORES

COMPañIA DE VAPORES "KOSMOS"

Avisamos á los señores exportadores que el flete de café para San Francisco será de \$ 7.00 tonelada, hasta nuevo aviso. 15 de Marzo FELIPE J. ALVARADO & Ca. 10 v.

AVISO

Por escritura pública, otorgada en esta ciudad ante el notario don Arturo Sáenz, á las 10 a. m. de hoy, los suscritos han formado una sociedad comercial que girará en esta plaza bajo la razón social de "López & Bárcena".—Cartago, 10 de marzo de 1904.—LISANDRO LÓPEZ.—MARCELINO BÁRCENA.—8 v. Marzo 12.

LA NUEVA FERRETERIA DE MIGUEL MACAYA

cuenta con un surtido nuevo y escogido, entre lo bueno lo mejor. Atenderá con esmero y prontitud las órdenes que se le envíen. Todos los precios en general llamarán notablemente la atención del público, por lo reducidos. ¡A la prueba! San José, 12 Marzo. 12 v.

PLATA COLOMBIANA

se compra en la Platería de Vicente Palavicini. 9 de Marzo. 8 v.

AVISO BUEN NEGOCIO

Se vende una casa, en un buen punto comercial; al Norte de la Iglesia de la ciudad de San Ramón. Para precio y condiciones entenderse en San José con JUAN KNOHR HIJOS. Marzo 3. 15v

"EL CANAL"

En el espacioso, céntrico y cómodo local, calle central Oeste y 20 Sur, que ocupó el Hotel Imperial con una sucursal, se alquilan apartamentos, oficinas y cuartos amueblados con y sin servicio.

La admirable situación en que está colocada esta casa, es ventajosa para oficinas de hombres de negocios y profesionales y habitaciones para viajeros.

Informes en el Bazar de San José, esquina del Parque Central. Marzo 9.1 m.

ESTOY ENCARGADO

de colocar mil colones con hipoteca a largo plazo. —Del 15 de este mes en adelante, para hombres solos, alquilo una pequeña casa en la décima avenida: tiene servicio interior, inclusive baño. —Vendo una partida de arroz erriolo de primera; y tengo en depósito "afrecho de arroz" a un colón el quintal, sin saco. Julio Casiro S, 10 avenida n.º 74. Marzo 11. 4 v. alt

CASA AMUEBLADA

A partir del 1.º del entrante abril, se da en arriendo, con 6 sin muebles, una casa nueva, cómoda y decente, situada en la calle 19 Norte, n.º 167, frente a la Imprenta Nacional. —JUAN J. MADRIZ. —Marzo 12. —5 v. alt.

MOVIMIENTO DIARIO

Movimiento marítimo

Limón, 15.—Ayer a las 5.45 p. m. zarpó con destino a New York, vía Kingston, el vapor alemán Siberia. Pasajeros: Guido von Schröter, Anna Thiedemann, L. Klempen, Anna Graham, Beatriz de Serra, Felipe Pardo, T. Willing, Elías Jiménez, C. Paredes, Franco, de P. Gutiérrez y 19 de cubierta.

Puntarenas, 15.—Anoche a las 9 zarpó para Panamá el vapor N. A. San José. Pasajeros: J. J. Quirós M., C. C. Dormer, Antonio Molina y M. Benado.

Sala 2.ª de Apelaciones

16 de marzo.—Se abrió la vista de la causa seguida contra osé Oviedo Villalta por depósito de aguardiente clandestino para la 1.ª p. m. del 11 de mayo entrante.

Se ordenó poner en libertad bajo fianza de haz al reo Eustaquio Solano Garbazo procesado por el delito de lesiones.

En la causa seguida contra Reinaldo Jiménez Saborío por estupro, se concede a las partes el término común de 4 días para que presenten sus alegatos.

En la seguida contra Bartolo Silva por lesiones, se dió audiencia al Fiscal de Corte por tres días.

Bautizos

Día 16.—Parroquia del Carmen.—No hubo movimiento.

Merced.—Niegan movimiento.

Hoteles

Imperial.—Entraron: Próspero Pinel, González Hime y M. Junler.

Internacional.—Entraron: Francisco Aguilar, Antonio Zúñiga.

Defunciones

Día 15.—Federico Herra Romero, de 7 meses 19 días, hijo de Federico Herrera Gócher y Juana Romero, distrito del Hospital.

Juan de Dios Calderón García, de 8 días, hijo de Pedro Calderón Navarro y Angela García.

Rafael Mora, de 76 años, hijo de Juana Mora, distrito del Hospital.

Vistas para hoy

Sala 2.ª.—José Quijano y Rafael Romero, descarrilamiento, 1 p. m.

Isaac Leal Zúñiga, 2 p. m.

Casación.—José Antonio Díaz Guadamuz, criminal, 1 p. m.

Traquilino Ulloa contra Juan Rafael González y otro, criminal.

CRONICA

Pleito

Lo hubo antier como a las 2 p. m. entre dos individuos de San Pedro del Mojón, de apellidos Gómez y Badilla, y en la calle que conduce a ese pueblo. Uno de ellos, Badilla, salió con un fuerte "cinchazo" en la espalda, que lo hizo poner pies en polvorosa. Algunas personas de las que presenciaban el lance creyeron que Badilla estaba herido y trataron de aprehender a Gómez, quien primeramente les hizo resistencia con su cachillo, pero después, cuando uno de los que trataban de aprehenderlo lo intimó con su revólver, votó su machete y se entregó. Fué llevado ante el agente de policía del Mojón y éste le castigó con una fuerte multa por pendero.

Junta de Educación

La de San Juan quedó instalada así: Presidente, don José M.ª Jiménez; Vicepresidente, don Simeón Jiménez; Secretario, don Teófilo Vega; y suplentes,

don Abraham Vargas y don Fulgencio Montero.

Exámenes

A las 8 ½ p. m. de los días 16 y 23 del que corre, se celebrarán los exámenes públicos, previos al conferimiento del título de abogado, de los señores don Claudio González Rucado y don Guillermo Mata O

Colegio Superior de Señoritas

Desde el lunes pasado está abierta la matrícula de la Escuela Modelo y de los cursos libres de Contabilidad, Telegrafía y Taquigrafía, de las 12 m. a las 3 p. m.

Todas las clases del Colegio principiarán hoy a las 8 a. m.

Escuela de Obstetricia

Los exámenes de grado de las alumnas de este plantel que han terminado sus estudios se verificarán en el Hospital de San Juan de Dios, a las 9 a. m. de hoy. Toda persona que tenga algún interés puede asistir a ellos.

Compañía de Opera

Se da como cierta la noticia de que en breve llegará al país una compañía de ópera italiana en la que figura la célebre é inolvidable Collamarini y el tenor Castellano. Si todas las compañías ya de drama, zarzuela ú ópera que se anuncia que vendrán a este país, llegan, estaremos inundados de artistas. Lo malo es que no encontrarán donde acomodarse, pues únicamente contamos con dos teatros, uno que ya no se puede decir que sea, y están para venir como cinco compañías. Que se las entiendan ellas.

Facultad de Medicina

Por falta de "quorum" no celebró sesión el lunes pasado la Facultad de Medicina.

Revista de comisarios

Antier se verificó la acostumbrada revista de comisarios en los cuarteles de esta ciudad.

Aprehensión de armas en Nicaragua

Según informa un diario de la tarde, en una casa deshabitada de San Juan del Norte fueron aprehendidas por las autoridades de ese puerto una cantidad de armas y municiones y algunos otros elementos de guerra.

La función de hoy

La Compañía de Zarzuela Unda pondrá hoy en escena la aplaudida obra "El anillo de hierro."

Telégrafo sin hilos en Costa Rica

Hace algunos días han principiado en nuestro puerto del Atlántico los ensayos del telégrafo sin hilos de la United Fruit Cy. que ha de comunicar Limón con Bocas del Toro. Los resultados han sido muy satisfactorios.

Renuncia

No le fué aceptada por la municipalidad de Desamparados la renuncia que presentó el licenciado don Carlos Díaz de los pnestos de director y apoderado de ese municipio.

Director

La municipalidad de Cartago nombró al entendido profesor don Celso Gamboa para Director de la Escuela del Padre Peralta y a don Sinesio Ortiz para auxiliar de la misma.

Los ocho disidentes

Son ocho los socios de la Liga que no dieron el voto para el candidato de la agrupación, de once electores que forman el número total. Según nos manifestó el señor Matamoros en la mañana de ayer hay prohibición de dar a la publicidad el nombre de los mismos. El señor Matamoros se nos mostró a la vez muy desilusionado con el proceder de los elementos nacionalistas. En este asunto, también la Liga ha tenido su parte de pecado, por haber entrado en arreglos con elementos ajenos a su carácter, con elementos no obreros.

Sociedad Nacional de Agricultura

Los miembros de esta Sociedad tendrán una sesión extraordinaria el lunes próximo a las 8 ½ a. m. en el local acostumbrado, para tratar del informe anual de los trabajos del Consejo, de algunas reformas en los reglamentos y para fijar la fecha y demás detalles de la Asamblea General anual de la Sociedad.

"Artes Gráficas"

Hemos recibido el número 8, correspondiente al mes de febrero de esta revista, órgano de la empresa tipográfica de don Avelino Alsina. Su material, tanto literario como artístico, es escogido y selecto. Es indudable que Alsina progresa.

Escuela de Bellas Artes

Al reanudar sus trabajos en el corriente año este importante establecimiento, hará exposición de todos los ejecutados por sus alumnos en los cursos anteriores. El acto tendrá lugar

de las 12 m. a las 4 p. m. de la presente semana, el domingo inclusive

Certamen

En el verificado ayer en la oficina de "Pandemonium" sobre quién es la señorita más simpática de San José, resultó favorecida con el mayor número de votos la señorita Lolita Durán. Nos place mucho este resultado. El próximo domingo será el escrutinio final.

Nuevo retoño

Al hogar de nuestro amigo don Luis Cruz Meza y su muy apreciable señora ha llegado el primogénito. Le demos toda clase de venturas.

Mal vamos

Un policial del campo traía ayer de la Sabana a un joven campesino de unos 15 años con una borrachera tal, que casi no se podía tener en pie y lo malo es que la papalina era de las peleanas y quería el imberbe emprenderla a puño limpio contra el guardián que lo conducía.

Bequista

La Municipalidad del cantón de Bagaces solicitó una beca en la Escuela de Obstetricia. Esa beca la ocupará la señorita Carolina Córdoba. Ayer el Secretario de la Facultad de Medicina contestó de conformidad al Municipio dicho. Momento es este de que excitemos a los demás municipios que aun no lo hayan hecho, a que envíen bequistas a esa benéfica escuela.

El lunes entrante se abrirán las clases.

Reunión

Anoche se verificó una agradable velada musical en casa de don José Traube.

Enlace

Un excelente amigo a quien mucho estimamos por que vale un Perú, nos envía desde Puntarenas la siguiente esquela:

"Enrique Mc. Adam tiene el gusto de invitar a Ud para su matrimonio con la señorita Angelina Salazar. La ceremonia se verificará el día 19 del corriente, a las 8 p. m., en el salón de la Eureka."

Anticipamos a tan simpática pareja una luna de miel eterna.

Traslado

La municipalidad de San José ha solicitado permiso del Poder Ejecutivo para trasladar el busto de mármol del General don Próspero Fernández que se encuentra en el Parque Morazán, al parquecito de la antigua Iglesia de la Merced, frente al Banco de Costa Rica. Buena nos parece la idea y es de esperar que el Ejecutivo conceda el correspondiente permiso, y ya q' en el Morazán no es posible colocar la estatua de este General, a quien fusilamos, nos parece muy conveniente la construcción de un kiosco de hierro para la banda militar. Los recreos y retretas se deben dar allí y es justo que los señores músicos no esten soplando a la intemperie. Además un kiosco contribuiría al ornato de la Avenida de las Damas. Respetuosamente lanzamos esta idea.

Vocero de la Liga

Don Manuel Castro Quesada, diputado republicano por San José, se ha ofrecido a la liga de obreros como su vocero en la cámara. La Liga le hará, según parece, una manifestación de simpatía.—"Justicia Social."

Negativa

Respetuosamente llamamos la atención del ilustre Vicario Dr. don Otón Castro, sobre la negativa del Padre Quesada, cura de la Merced, en facilitar los datos diarios de bautismos y matrimonios. Este servicio lo hacemos gratis en nuestro periódico, cuando en otros países se publica cobrando a los interesados. Además, el padre Quesada gana algunos colones con el sacramento del bautismo y bien podía facilitar esos datos, y no empecinarse como un baturro.

Cupido en derrota

Un joven ex-militar con ínfulas de tenorio ha pretendido desde hace días, conquistar una preciosa muchacha que vive por la Cuesta de Moras. Esta niña tiene unos hermanos que son verdaderos cancerberos y no permiten moscones, ni pretendientes al palmito de su bella hermana. Ayer se propusieron darle una lección al Juan Tenorio y le acomodaron sendos golpes en la cara. El hijo de Marte la emprendió a su vez con ellos, pero viéndose perdido, pies para qué os quiero..... y se desbocó cuesta abajo.

Duelo

Don Pedro Calderón Navarro ha tenido la desgracia de perder a su hijo Juan de Dios. Sentimos esta desgracia pues el jovencito Calderón era el único varón entre cinco hermanos.

Candidato

La "Justicia Social" dice que a juzgar por el contenido del primer número del periódico "El Poás," este no trabajará por el Licenciado don Cleto González Víquez para candidato a la presidencia. No vemos de donde saca esta conclusión la Justicia. Si es por el párrafo en que se habla de la renuncia del señor ex ministro Jiménez, no le vemos la punta a la congetura. Más perspicacia colega.

Correo

Hoy a las 8 a. m. se despachará correspondencia para Europa y Estados Unidos, vía New Orleans.

Nueva escuela

La Junta de Educación de San José tiene en proyecto la creación de una nueva escuela elemental que comprenderá el 1.º 2º y 3er. grado de la instrucción primaria. Estará a cargo de la antigua profesora señorita Adela Castro y de los maestros y maestras que por razón de falta de local en las escuelas para que fueron nombrados no han podido entrar en ejercicio de sus funciones. El Gobierno ayudará a la Junta en calidad de préstamo con la suma de ₡ 100.00 mensuales y mientras las rentas de ésta no sean aumentadas. Se trata de conseguir el local, pero se tropieza con dificultades por los subidos precios que exigen por su arrendamiento los propietarios de algunas casas del Paso de la Vaca que es el lugar preferido por la Junta.

Depósito

En la Agencia Principal de Policía de esta ciudad están depositados dos sacos y un bulto que contienen algunas ropas aprehendidas en Alajuela por el Agente Principal de Policía de aquella ciudad a los individuos David Loría Córdoba y José Manuel Vega de quienes se sospecha hurtaron dichas prendas. Quien tenga derecho a los objetos relacionados puede presentarse a legalizarlos a esa oficina.

A granel

Por estar el número completo de alumnas en algunos grados inferiores del Colegio de Señoritas varias niñas no han sido admitidas como tales.

—Últimamente se han colocados por la Empresa del señor Mendiola Boza, nueve focos de luz eléctrica en esta ciudad.

—Para el servicio de riego fueron comprados por la Municipalidad cuatro caballos por la suma de ₡ 260.00.

Notas personales

Después de una corta temporada de campo en San Isidro de la Arenilla ha regresado a esta ciudad don Faustino Víquez, censor del Teatro.

—Para los Estados Unidos partió ya el querido profesor don Elías Jiménez. Que lleve muy feliz viaje.

—Para la misma república partió don Guido von Schroeter.

—Doña Antonia F. v. de Herrero y familia han regresado a esta ciudad, procedentes de Juan Viñas.

—Un tanto enfermo ha estado el acreditado comerciante don Miguel Macaya.

—Don Roberto Bonilla y señora han regresado de Tres Ríos.

—Don Juan Calsamiglia y don Enrique Mata, parten el próximo lunes a París.

—A juntarse con su familia en Barranquilla partirá en breve el querido vate venezolano don Emiliano Fernández. De allí emprenderá viaje para La Habana, Cuba, la tierra de sus ilusiones y entusiasmos. Muy feliz travesía.

Centro de amigos

Para conocer de asuntos importantes los señores socios de este centro celebrarán una reunión general el martes próximo a las 7 p. m.

Buzón

Ha sido colocado uno por la Dirección General de Correos en la estación del Ferrocarril al Pacífico, donde ya se hacía indispensable.

Pleito

Lo hubo ayer entre dos artesanos por rivalidades de oficio, frente a la Botica Francesa. Un policía cargó con ellos.

SERVICIO DE LA NOCHE

Anoche como a las nueve dos jóvenes se dieron de golpes y chilillazos en la esquina del establecimiento "La Arena" por asuntos muy íntimos. La policía intervino, pero no pudo capturar a ninguno de ellos.

PAGÉS Y CAÑAS

COMERCIANTES POR MAYOR.

ESTABLECIDOS HACE 18 AÑOS.

Ofrecen á su clientela, al Comercio y al público en general, un inmenso y variado surtido en Abarrotes, Géneros, Ferretería, Cristalería, Loza, etc. á precios sumamente reducidos y en condiciones liberales, debido á especiales concesiones y privilegios obtenidos últimamente en los mercados de Europa y Estados Unidos. Teniendo cada negocio aislado, personal competente que lo administra, la atención que se dedica á las órdenes y los pedidos, es esmerada. Solicitamos una visita. San José, 12 de marzo de 1904.

LINEA

Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Linea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes:

"SIBERIA" "ALLEGHNY" "SARNIA" "ALTAI"

y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la mas rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valaderos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA" y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. LOUIS WICHMANN, Agente Limón, 5 de Enero 1904.

LINEA

Hamburguesa Americana

La Compañía tiene intención, caso de que haya suficiente número de pasajeros, de despachar el lujoso yate de placer "PRINZESSIN VICTORIA LUISE"

en el mes de abril de Nueva York para las Antillas y de allí para Europa, haciendo escalas en Dover, Bologne y Hamburgo. La salida de Kingston, Jamaica, está fijada para el 15 de abril y el valor de los pasajes desde allí varía de \$ 150-00 á 325 00 oro americano, por pasaje, según la situación de los camarotes.

Los pasajeros que deseen aprovecharse de esta magnífica oportunidad, se servirán comunicarse con el suscrito.

LUIS WICHMAN,
AGENTE

MANUEL ROMERO ESCOBAR

— AGENTE DE NEGOCIOS JUDICIALE —

Ha abierto nuevamente su oficina en Santiago de Puriscal. Marzo 17 de 1904. 1m.

GRAN COMBATE NAVAL, RUSIA Y JAPON EN

"PIGRES"

Al saber que el popular y servicial Vicente Cortés, es el actual propietario del hotel que fué de Mariano Revuelta, en dicho establecimiento se encuentra ahora preparando los alimentos un cocinero IMPERIAL. Surtido completo de licores extranjeros y del país servidos por entendido cantinero. HIELO permanente en todo lo que solicite y para saborear las 10 clases de refrescos que son especialidad de la casa. Camas ventiladas y con colchas frescas y almohadas suaves. LANCHAS con todas las comodidades y adelantos modernos para pasear en el pintoresco y poético estero y majestuoso Rio Grande. Un baño espacioso é invulnerable á las caricias de las fieras del mar. ¡A gozar se ha dicho! Pues los precios son módicos. No olviden que en Santo Domingo de San Mateo tiene el mismo Cortés un magnífico hotel, caballeriza y un tren de carretas y carretones, pudiendo ordenar lo que gusten ya sea para ir á Pigres ó á Esparta.—Febrero 19.—1 m.

JABON ANTIHERPÉCTICO SULFUROSO

Patentado en México y Guatemala con privilegio de invención otorgado por el gobierno del Salvador y premiado en la Exposición de Buffalo de 1901. Cura sin excepción todas las enfermedades de la piel, aun las de carácter crónico. Las mejores recompensas que ha recibido su inventor F. R. VELARDE lo comprueban los numerosos certificados en que va envuelto cada jabón.

De venta al detal en las Boticas

ORIENTAL, AMERICANA y NUEVA DE SAN JOSÉ. Por mayor y menor: Macaya & C^o y Paulino Ardón & C^o. En Heredia don. Santiago Rodríguez.

DR. GERARDO ECHEVERRIA

ABOGADO Y NOTARIO

Attorney at Law and Notary Public

ENGLISH SPOKEN

7^a Avenida, Oeste, n^o 163.

San José, Costa Rica.

SE VENDE EN ₡ 2,500

Un lote entero en la mazana 33 de Limón con dos casas que producen ₡ 75 00 mensuales. Para por menores dirigirse á la casilla 42 en Limón.—Febrero 22.—1 m.

AVISOS ECONÓMICOS

HERRERÍA ITALIANA.—Ya se encuentra establecido en esta ciudad otra vez el competente herrero PEDRO DECHESERE. En la caballeriza de Roberto Castro ofrece sus servicios á su numerosa clientela.

El que quiera venderme una volanta en buen estado, dirijase á P. Barahona hijo en Grecia. Marzo 17. v.

Pagés y Cañas compran cafés ordinarios en La Mascota y el Almacén Hernández. Marzo 13 1m.

UN joven honrado, de buenas recomendaciones y de conocimientos prácticos, ofrece sus servicios como mandador en una finca grande. Informes, en esta redacción.—Marzo 15.—10 v.

SE necesita un piano de segunda mano, en buen estado. Para informes, dirigirse al apartado n^o 201, San José. Marzo 16. 10v.

La famosa cal de Patarrá á ₡ 2 50 la fanega en esta ciudad por cantidades mayores de cinco fanegas. Entenderse por telegrafo á Desamparados con Otoniel Monge. Marzo 2. 15v.

GUILLERMO VARGAS,

tiene su despacho de negocios judiciales en su casa de habitación contigua á las Alcaldías y Juzgados. Especialidad en trabajos de Registro y alegatos de buena prueba 1 m. Febrero 29

Vendo sebo fundido de muy buena calidad propio para los candeleros y jaboneros. Entenderse con Fco. Garrón en San José. Marzo 10. 20v.

Ofrezco esmerado gusto en la reparación de ropas de casimir de cualquier sexo; cuento con un buen teñidor. Mucha puntualidad. Se me encuentra contiguo á este periódico. Elías Artavia S. Marzo 10. 10v.

Se necesita una casa de alquiler esquinera y de regular tamaño. Aquí se informará. Marzo 10. 10v.

Cocinera. Se necesita una en los alto de Cuesta de Mora, casa n^o 1029. Marzo 9. 10 v.

Alquilo ó vendo una casa situada en la villa de Guadalupe, amueblada y con todos sus útiles de cocina si hay alguien que tenga interés en el negocio enténdase conmigo en Guadalupe GERARDO BLANCO GUTIÉRREZ. Marzo 8. 15v.

Taja de San Antonio y ladrillo duro petatillo prensado. Dirijirse á J. E. Vander Laat en San Antonio de Desamparados, ó por correo en San José, apartado 104. Marzo 9. 10v.

Casa en la Estación del Ferrocarril de Costa Rica, se alquila. Es la que me ha servido para mi habitación. Tiene la ventaja de estar en el lugar mas saludable de esta capital; y estar en el campo y en la ciudad, á 200 metros del tranvía y tiene comodidades para familia grande, y buena agua. Entenderse con don Juan Rafael Flores.—F. Carranza F. San José, 12 de Marzo. 10v.

De venta á precio muy bajo. 2 tanques hermosos, uno de 600 galones. Una tina de zinc forrada en madera y una caldera de cobre estañada por dentro con un aparato para calentar el agua muy ligero. Un torno pequeño para torrear madera y una máquina para lavar ropa. Calle 23 norte, al lado del teatro de Variedades. Marzo 12. 10v.

DR. FELIPE GALLEGOS

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. 1^a Horas de Oficina: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 4 p. m.

DENTISTA AMERICANO

Dr. E. A. Friis

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de don Telésforo Alfaro, Calle del Tranvía, adonde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión. TODAS LAS OPERACIONES EJECUTADAS SIN DOLOR

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

Dentaduras lo más durables y artísticas. Empleo el último método aprobado en los E. U. para "extraer completamente sin dolor."

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingos y los días de fiesta.

Horas de despacho: 7 á 11 a. m.—12 á 5 p. m.

"La Estrella"

—GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR—

Dirección: Barrio de la Soledad, esquina formada por la calle 25 Sur y la avenida Este.—Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas de larga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.—Pídase la tarifa de precios. Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sirvanse avisarlo al Director del establecimiento.—San José, 10 de enero 1m.

CRISIS Y NEGOCIO—Por menos de la mitad de su valor se vende la casa n^o 333 situada á 150 varas al Norte de la Oficina de Telégrafos.—Es nueva, de ladrillo, compuesta de sala, saguán, cinco dormitorios, baño, comedor, cocina, excusado, corredores y jardín; y servicio aparte para criados, compuesto de dos dormitorios, cuarto para leña, corredor, lavaderos y patio enlosado.—Toda la casa está pintada al óleo, muy clara, bien ventilada y magníficas condiciones higiénicas.—Por menores en la misma casa.—Febrero 12 1 m.

TE CEYLAN

Acaba de llegar el famoso TÉ DE CEYLÁN legítimo en paquetes de 1 lb. y de ½ lb. á 2 00 lb. De venta en la tienda de M. NARCISO ESQUIVEL; venta también al por mayor.—Marzo 3.—1m.

Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCES Y ALEMÁN

Trabajos enteramente de confianza: 125 varas, Calle recta abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz.—MARTIN TEILLAGORRY.—BERNARDO SARRATEA.

NOVEDAD

El único establecimiento donde se puede hallar todo género de tijeras, navajas de barba, puñales, cortaplumas, cuchillos de mesa, cocina y cacería, cortadores de papel fantasía para oficinas. Especialidad en navajas automáticas y máquinas para cortar pelo. Navajas sevillanas, tenazas universales que tienen siete servicios y un muado de de cosas que hay que verlas. Se pide una visita al establecimiento situado entre "La Palma" y la relojería de Beer. Los precios son de situación. Últimamente he recibido sombreros de género para verano. GASPAR SALVADOR. Febrero 10. 2 m.

Estantería y mostrador

El que desee una estantería y un buen mostrador, puede conseguirlos de ocasión en el local que ocupaba "La Leticia" esquina opuesta á la Imprenta Nacional. Marzo 17. 8v.